
Только за два дня во Всерос-
сийском экологическом суб-
ботнике «Зеленая Россия» 
в Алтайском крае приняло 
участие более 1800 человек. 
Почином стала массовая 
уборка территории госу-
дарственного лесного фон-
да 1 сентября. В Барнауле 
очистили сразу 22 гектара 
ленточного бора.

В бору всё наготове – люди и 
техника. Мастер леса Барнаульско-
го филиала краевого автономного 
учреждения «Алтайлес» Николай 
Голендухин стоит на ответственном 
посту: выдает перчатки. Один за дру-
гим подходят желающие принять 
участие в акции и сразу принима-
ются за работу. Да что говорить? 
Лесникам приходится ежедневно 
убираться в бору, а здесь – такая под-
мога, как ей не радоваться? Можно 
убедиться, что больше становится 
сознательных людей и те приводят 
с собой единомышленников.

Например, подошла группа добро-
вольцев, получили мешки для мусора 
и отправились прочёсывать поляны.

Вместе со всеми на субботнике 

руководитель Министерства при-
родных ресурсов Алтайского края 
Владимир Попрядухин:

– Мы сегодня задаем старт мас-
штабных акций, которые будут про-
водиться в крае весь сентябрь. Это 
всероссийская инициатива нашего 
движения «Зелёная Россия». Край 
наш всегда находился в первых ря-
дах этой работы, и население до-
вольно сознательное с точки зрения 
экологического воспитания, боле-
ет за состояние природы, здоровье 

городов, сел, это всегда является 
злободневной темой.

Просто мы хотим своим примером 
дать начало Всероссийской акции, 
убедить, что сообща сможем благо-
устроить наши села, города, лесные 
массивы, и самое важное – показать 
сегодня нашему молодому поколе-
нию, что именно от него многое будет 
зависеть в жизни.

Интересно узнать вот что. Есть до-
бровольцы, которых множество. Они 
приходят и сами убирают в лесу. Но 

ведь их количество не засчитывается. 
У нас гораздо больше народа прини-
мает участие в благоустройстве и 
наведении порядка. Что на это отве-
тит руководитель Минприроды АК?

– Мы пытаемся вести подобного 
рода статистику. В прошлом году 
отмечали, что у нас в крае порядка 
38 тысяч человек являлись участ-
никами акции, хотя знаем, что на 
самом деле гораздо больше. Но, если 
говорить откровенно, перед нами 
не стоит задача на цифрах делать 
какие-то показатели. Задача – в 
привлечении внимания, а люди 
самостоятельно приходят и делают 
полезное для всех и Природы дело, 
что наиболее важно.

Заместитель министра, начальник 
управления лесами Минприроды 
АК Владимир Черных уже собрал 
мешок мусора и несёт его в грузовик.

Владимир Александрович ска-
зал, что непременно приедет имен-
но на это место в выходные, чтобы 

проверить, надолго ли сохранится 
порядок. Рассказал, что недавно с 
ребятами почистили берег озера 
Горького в Егорьевском районе, а 
на следующий день пошли посмо-
треть, как хорошо, когда порядок, а 
там – снова мусор. В чем причина, 
откуда приехали эти отдыхающие, 
не охваченные экологическим про-
свещением?
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
6 сентября Ветер северо-восточный,

3-8 м/сек., с усилением
до 15 м/сек., без осадков, утром 
местами туман.

7 сентября Ветер северный, 7-12 м/сек.,
порывы до 15-20 м/сек., дождь, 
гроза.

Ветер северо-восточный, 4-9 м/сек.,
с усилением до 14 м/сек., без осадков, 

утром местами туман.

+4о +9о 

ночь

+14о +19о

день

+19о +24о +21о +23о  

+19о +24о

день +5о +10о

ночь

Урожайность радует
На полях края в разгаре уборка сахарной свеклы. В 

этом году культура занимает 23 тысячи гектаров. Агра-
рии приступили к уборке культуры достаточно рано.

По данным Минсельхоза региона, сахарная свекла убра-
на уже с 2 тысяч гектаров. Сбор корнеплодов превысил 75 
тысяч тонн.

Сейчас с одного гектара аграрии накапывают по 375 цент-
неров сладкого корнеплода.

Урожай принимает Черемновский сахарный завод. Ос-
новной объем сырья ожидается после 20 сентября.

В сувенире –
красота края

50 оригинальных работ от мастеров и ремесленников 
Алтайского края прошли в финал фестиваля-конкурса 
«Туристический сувенир» Сибирского и Дальневосточ-
ного федеральных округов.

Как отмечают организаторы, наши участники были од-
ними из наиболее активных. 

Алтайский край представляют мастера и компании из 
Барнаула, Бийска, Белокурихи, Змеиногорска, Рубцовска, 
Завьяловского и Смоленского районов.

Наш регион заявлен в восьми номинациях: от «Сувенира 
туристического маршрута» до «Сувенира региона».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Субсидии сгорят
В 2018 году аграрии, нарушившие противопожар-

ный режим, будут лишены субсидий из регионального 
бюджета.

Соответствующие изменения были внесены в постановле-
ние Правительства Алтайского края о предоставлении субси-
дий на растениеводство. Инициатором новой меры является 
ГУ МЧС по Алтайскому краю.

До 30 октября региональное управление МЧС представит 
в Минсельхоз края список нарушителей правил противопо-
жарного режима.

«Солёная» косметика
Ярового

В городе Яровое запустили производство косметиче-
ских средств на основе природных ресурсов соленых 
озер. В проект инвестируют 48 млн рублей.

Производство открывает новосибирская компания, ко-
торая нашла в городе помещение, реконструировала его и 
установила оборудование. На работу уже приняли 14 человек. 
Всего планируют создать 30 рабочих мест.

Первая производственная линия уже введена в эксплуа-
тацию: создают тоники на основе рапы – минерального ком-
плекса соленого озера Кучукского Благовещенского района. 
В дальнейшем планируют выпустить спреи и аэрозоли для 
полости рта, а также косметику из иловых грязей и цист 
артемии – мелких водных рачков.

Дорога до границы
На юго-западе Алтайского края реконструируют дорогу 

Поспелиха – Курья – Третьяково – граница Республики 
Казахстан. Из краевого бюджета на эти цели выделено 
256,6 млн рублей.

Вместе с дорогой преобразится находящийся на ней мост 
через реку Алей. Восстанавливать будут береговые опоры, 
пролетные строения, мостовое полотно, установят водоот-
водные лотки, укрепят берега самой реки. На время рекон-
струкции обустроят объездную дорогу.

Работы будут проходить в четыре этапа, а завершить их 
планируют до 1 октября 2018 года.

Алёна ИВАНОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЦИФРА .

5 сентября 1979 года, № 203
«Со 2 по 4 сентября в Алтайском крае находился секре-

тарь ЦК КПСС   М.С. Горбачев. Он побывал в ряде колхозов и 
совхозов Славгородского, Топчихинского и других районов, 
ознакомился с ходом уборки урожая и хлебозаготовок, 
организацией заготовки и накопления сочных и грубых 
кормов для животноводства, беседовал с механизаторами, 
специалистами, руководителями хозяйств.

В эти дни М.С. Горбачев побывал также в Научно-
исследовательском институте садоводства Сибири имени
М.А. Лисавенко».

Собрали ранцы

200    -
   -
    -
  

  В АКЗС .

В Парламентском 
центре открылась 
выставка «Предста-
вительная власть 
Алтайского края: про-
шлое и настоящее».

Она приурочена к 80-ле-
тию региона и отражает исто-
рию законодательной вла-
сти, которая представлена 
не только в фотографиях, но 
и в справках, инфографике.

Для создания экспозиции 
использовались архивные 
статьи и снимки, а также 
уникальные данные из архи-
ва Законодательного Собра-
ния. В работе над ней поми-

мо сотрудников парламента 
принимали участие ученые, 
краеведы, работники куль-
туры. Выставка отразила все 
основные этапы становления 
главных институтов предста-
вительной власти региона за 
два последних века.

В открытии экспозиции 
приняли участие действую-
щие депутаты,  председатель 

АКЗС Александр Романенко. 
Почетными гостями стали 
возглавлявший краевой 
Совет народных депутатов 
с 1996 по 2008 год Александр 
Назарчук, председатель 
краевого Законодательного 
Собрания с 2008 по 2016 год 
Иван Лоор; депутат 21 созыва 
краевого Совета народных 
депутатов и 1, 4, 5, 6 созывов 

АКЗС Виталий Сафронов; 
заместитель председателя 
Правительства Алтайского 
края, дважды избиравшийся 
в состав парламента, Андрей 
Щукин и другие.

– При открытии здания 
Парламентского центра 
ставилась задача, что здесь 
станут проходить не только 
сессии, совещания, заседа-
ния. А это будет место, где 
начнет жить дух алтайско-
го парламентаризма, – ска-
зал Александр Романенко. 
– Новая экспозиция – часть 
работы, которая ведется в 
Законодательном Собрании 
на протяжении нескольких 
лет. У нас уже расположены 
Галерея почетных граждан 
Алтайского края и Галерея 
руководителей представи-
тельного органа. С откры-
тием экспозиции работа в 
данном направлении будет 
продолжена. Так, обсуждает-
ся идея создания виртуаль-
ной экскурсии по зданию.

Выставка будет работать 
на постоянной основе. Пла-
нируется проведение экскур-
сий для школьников, а так-
же посещение экспозиций 
в рамках «Парламентских 
уроков» для молодежи.

Кристина ЛИВЕР

История в экспозиции

По данным Минтрудсо-
цзащиты региона, всего в
2017 году произведено 4,6 тыс. 
выплат на первоклассников и 
33,5 тыс. выплат на учащихся 
2 – 11 классов. Общая сумма 
составила 201,9 млн рублей.

На каждого первокласс-

ника полагается по 7,5 тыс. 
рублей, а на каждого учаще-
гося 2 – 11 классов – 5 тыс. 
Выплаты предназначены для 
приобретения школьной и 
спортивной формы, канце-
лярских товаров и т. д.
Светлана ЯКОВЛЕВА  ХРОНИКИ АП  .

В крае более 38 тыс. школьников из многодет-
ных семей помогли собрать ранцы к школе и 
купить форму.

  НОВОСТИ .

Визит М. Горбачёва на Алтай

История парламентаризма на Алтае продолжается.

С почином!

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

ПОДПИСКА‐2018
Уважаемые читатели!

Стартовал основной период подписки на газету 
«Алтайская правда». Приглашаем всех желающих 
принять участие в Дне подписчика и оформить 
подписку на 1 полугодие 2018 года по льготным 
ценам.

8 сентября в отделении почтовой связи по адресу:
г. Барнаул, пр. Ленина, 54, в 10.00 . 

На правах рекламы.
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Ленточный бор стал чище.

Замминистра, начальник управления лесами Минприроды
Алтайского края Владимир Черных.

Весь мусор увезли на санкционированную свалку.

В   
   
  
 .
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В Парламентском центре состоялся «правитель-
ственный час», в рамках которого на вопросы 
депутатов АКЗС ответила министр здравоох-
ранения Алтайского края Ирина Долгова. Уже на 
стадии подготовки встречи от парламентариев 
поступило около 40 вопросов.О  

Свое выступление Ирина 
Долгова начала со справочной 
информации, которая дает по-
нимание приоритетов работы 
в отрасли здравоохранения 
края. Министр отметила, 
что наш регион отличается 
от других территорий боль-
шой численностью населе-
ния (2,4 миллиона человек) 
и разветвленным админи-
стративно-территориальным 
делением. В Алтайском крае 
насчитывается 1589 сель-
ских населенных пунктов, 
в которых проживает более 
43 процентов населения. В 
силу объективных причин 
средняя заболеваемость по 
краю превышает в 1,6 раза 
общероссийские показатели, 
а по некоторым заболеваниям 
– более чем в два раза.

– Эти особенности в срав-

нении с другими субъектами 
РФ наложили определенный 
отпечаток на формирование 
нашей системы здравоохра-
нения, – пояснила министр. 
– В отсутствие единой ре-
гламентирующей правовой 
базы долгое время в регионе 
коечный фонд в центральных 
районных больницах опреде-
лялся не с учетом объективной 
необходимости и загруженно-
сти, а по усмотрению руково-
дителя муниципалитета. И их 
финансирование шло также 
из расчета возможностей кон-
кретного муниципалитета. 
Когда лечебные учреждения 
перешли на краевое финан-
сирование, мы получили сеть 
медицинских организаций 
с совершенно разной мате-
риально-технической базой, 
которая не соответствовала 
никаким нормативам.

Этим объясняется необхо-
димость проводимых в крае 
структурных преобразований 
в отрасли. Министр отметила, 
что сегодня в крае работает 170 
медицинских организаций, 
в том числе 59 центральных 
районных больниц, в струк-
туре которых функционирует 
около 900 фельдшерско-аку-
шерских пунктов и более двух 
сотен врачебных амбулато-
рий, 4 центра общей врачеб-
ной практики, 5 районных и 
9 участковых больниц, а в 
48 районах края сформирова-
но 148 домовых хозяйств. При 
этом Ирина Долгова подчер-
кнула, что в регионе удалось 
сохранить всю разветвленную 
сеть первичной медицинской 
помощи.

– В 77 населенных пунктах 
с численностью населения 
менее ста человек,  где по 
нормативам должны быть до-
мовые хозяйства, у нас в крае 
функционируют фельдшер-
ско-акушерские пункты, и их 
закрытие мы не планируем, 
– подчеркнула Ирина Долго-
ва. – Все прекрасно понимают, 
что нужно обеспечить доступ-
ность первичной медицин-

ской помощи. Вместе с тем в 
настоящее время профицит 
коечного фонда у нас все еще 
сохраняется.П   

Ирина Долгова напомнила, 
что в соответствии с переч-
нем поручений президента 
РФ определены основные 
направления, касающиеся 
проведения оптимизации в 
сфере здравоохранения. Это 
прежде всего мероприятия, 
направленные на повыше-
ние эффективности работы 
медицинских организаций 
на основе рационального 
использования материаль-
но-технических и кадровых 
ресурсов. При этом министр 
подчеркнула, что все опти-
мизационные мероприятия 
идут по пути укрупнения ме-
дицинских организаций, а не 
посредством их ликвидации.

– Так, принятию решения 
об объединении централь-
ных районных больниц, без-
условно, будет предшествовать 
глубокий анализ ресурсной 
мощности медицинских ор-
ганизаций, их кадрового по-

тенциала, – добавила Ирина 
Долгова. – Этим мы сейчас и 
занимаемся.

Отвечая на вопрос о про-
блемах в сфере кадрового 
обеспечения сельских лечеб-
ных организаций, министр 
напомнила, что полномочия 
по охране здоровья граждан, 
в том числе по закреплению 
медицинских специалистов 
на местах, возложены на му-
ниципалитеты, об этом же 
свидетельствуют и соответ-
ствующие соглашения между 
муниципальными и регио-
нальными властями. Однако, 
по утверждению Ирины Долго-
вой, эти соглашения в полном 
объеме не исполняются ни в 
одном муниципалитете края. 
Министр здравоохранения 
выразила надежду на то, что 
совместно с депутатами кра-
евого парламента министер-
ству региона удастся повлиять 
на сложившуюся практику.

Среди позитивных при-
меров работы по кадровому 
обеспечению Ирина Долгова 
назвала реализацию про-
граммы «Земский доктор», по 
ней в село было привлечено 
около 850 медработников и 

в текущем году планируется 
трудоустроить еще около 140 
медиков. Алтайский край вхо-
дит в первую пятерку регио-
нов в России по количеству 
участников программы, а в 
Сибирском федеральном окру-
ге – на первом месте по этому 
показателю.

В ходе «правительствен-
ного часа» министр также 
рассказала о внедрении в 
крае проектов «Бережливая 
поликлиника» и «Открытая 
регистратура», последний 
действует уже в девяти ме-
дицинских организациях – в 
Барнауле, Бийске, Белокурихе 
и Славгороде.

Депутаты, представляющие 
в АКЗС профессиональное со-
общество медиков, зная ре-
альное обстоятельство дел в 
отрасли, высоко оценили уси-
лия, которые прикладывает 
профильное министерство 
во главе с Ириной Долговой 
для развития системы охраны 
здоровья населения Алтайско-
го края.

В завершение встречи пред-
седатель АКЗС Александр Ро-
маненко поблагодарил Ирину 
Долгову за содержательную 
информацию о работе системы 
медицинского обеспечения 
края. И поддержал ее призыв 
более внимательно относить-
ся к принятию отраслевого 
бюджета и бюджета Территори-
ального фонда обязательного 
медицинского страхования, 
чтобы повысить материальное 
обеспечение сферы здравоох-
ранения и размер финанси-
рования непосредственно 
лечебных учреждений и ме-
дицинского персонала.

– Мы, депутаты, которые 
формируют краевой бюджет 
и бюджет Фонда ОМС, должны 
и будем подходить с понима-
нием к проблемам здравоох-
ранения и идти друг другу 
навстречу, – резюмировал 
Александр Романенко.

Вадим КУЛЕШОВ,
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото),

Ольга ТАРАСОВА 
(инфографика)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

  ИНФРАСТРУКТУРА .
К 1 октября рекон-
струируют стадион в 
Завьялово. На эти цели 
в рамках программы 
устойчивого развития 
сельских территорий 
потратят 14 миллио-
нов рублей.И

Восемь миллионов рублей 
– из краевого, 400 тысяч – из 
местного бюджетов, львиная 
доля – из федерального, часть 
средств вложили предпринима-
тели и сельхозтоваропроизво-
дители Завьяловского района.

По словам главы адми-
нистрации района Николая 
Губерта, благоустройство 
стадиона целиком на плечах 
местного бизнеса. Деревян-
ные покрытия для стадиона 
готовят на местных лесопиль-
нях, также предпринимате-
ли подвозят грунт, щебень. 
Работает на строительстве 
спортивных площадок тоже 
местное население. Помогают 
всем миром, часто проводятся 
субботники, именно на них 
красят трибуны, убирают 
территорию…

Времени осталось не так 
много, поэтому работа кипит, 
рабочие готовят основу для 
резиновой крошки беговой до-
рожки, заливают фундамент 
под игровые площадки.

– У нас же конкуренция 
среди районов на предмет 
проведения летней сель-
ской олимпиады, – говорит 
Николай Губерт. – В этом 
году Поспелиха проводила, 
а в следующем мы будем, так 
что максимально удобно все 
для участников хотим сделать.

Мне даже звонили из райо-
нов, спрашивали с надеждой 
в голосе: «Ну ты хоть по две 
площадки волейбольные и ба-
скетбольные делаешь?» Если 
весь район соревнуется, очень 
долго ждать, когда все через 

одну площадку пройдут. Так 
что мы по две строим.

Правда, есть одна особен-
ность – стадион рядом с озе-
ром Домашним, так что не 
обошлось без ухищрений, 
сделали игровые площадки 
на сваях.

С футбольным полем, по 
словам главы района, тоже не 

все так просто, каждый год 
глинистую почву приходится 
выравнивать к сезону. Идеаль-
но было бы искусственный 
газон постелить, да средств 
на все не хватает. Несмотря 
на трудности с футбольным 

полем, детей, желающих стать 
чемпионами, как Коутиньо, 
хоть отбавляй.

– В этом году мы с футболь-
ной командой выезжали на 
межрайонные соревнования. 
В Ребрихе заняли первое ме-
сто, в Топчихе – третье, а в 
Камне – восьмое. Играли 
11х11. Обязательно станем 

профессиональными футбо-
листами, тем более теперь нам 
стадион отремонтировали, 
есть где тренироваться, – де-
лится шестиклассник Вадим 
Иванченко.Н  !

И ребятам есть куда стре-
миться, потому что взрослая 
команда в этом году стала 
чемпионом сельской олим-
пиады Алтайского края по 
футболу.

Анатолий Фенин, началь-
ник районного отдела по фи-
зической культуре, спорту и 
делам молодежи, рассказал 
нам, что в районе активно 
развиваются игровые виды 
спорта, единоборства, лыж-
ный спорт, легкая атлетика, 
биатлон. Дети и взрослые с 

удовольствием ходят на тре-
нировки, их число с каждым 
годом растет. Реконструкция 
стадиона создаст району усло-
вия для новых рекордов.

– У нас только в спортив-
ной школе более 800 детей 
занимаются, хотелось, чтобы 
они были более подготовле-
ны и успешно выступали. 
Хотя за честь района и края 
и сейчас достойно борются. 
Все это благодаря крепкому 
тренерскому составу и эн-
тузиазму самого населения. 
Родители детей под мышку 
– и на тренировку.

Считаю, что у нас большой 
резерв для реализации спор-
тивных амбиций, – говорит он.

На реконструкции стадиона 
селяне решили не останавли-
ваться, в следующем году из кра-
евого дорожного фонда выделят 
1 миллион 856 тысяч рублей, 
на эти средства рассчитывают 
сделать асфальтовое покрытие 
вокруг стадиона, а то машинам 
парковаться неудобно.

Рядом со стадионом набе-
режная, которую тоже обу-
страивают. Один берег сдела-
ли, освоили 2 миллиона 700 
тысяч рублей, на следующий 
год планируют благоустроить 
на краевые средства другой, 
предполагают освоить 3 мил-
лиона 800 тысяч.

– У нас же спортивная ры-
балка развита, из Казахстана 
даже на соревнования приезжа-
ют. Набережную сделаем, озе-
ро почистим и будем судака да 
карпа прямо из домов ловить, 
– смеется Николай Губерт.

Кстати сказать, спортивные 
рекорды собираются ставить 
не только в районном центре, 
молодежь из села Глубокого, 
где тоже обновляют стадион, 
уже интересуется у главы, 
сколько нужно тренироваться, 
чтобы победить.

Что ж, следующая олим-
пиада покажет, кто чемпион.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 

Сергей БАШЛЫЧЕВ 
(фото)

  ПОКАЗАТЕЛИ .

  НОВОСТИ .
У Барнаула не будет 
глав ы администрации

В Барнауле решили упразднить должность главы админи-
страции города, оставить только должность главы города.

31 августа в Барнаульской городской Думе состоялось за-
ключительное в шестом созыве заседание. Многие решения, 
принятые на нем, касались изменения структуры органов 
местного самоуправления.

В частности, как сообщают в Гордуме, должность главы ад-
министрации города теперь упраздняется. В структуру город-
ской Думы ввели должность председателя городской Думы, 
к которому и перейдут полномочия главы администрации.

Эти положения вступят в силу, когда срок полномочий дей-
ствующего главы администрации Сергея Дугина истечет.

Школы 
займутся скринингом

Алтайский край вошел в число регионов России, в которых  
будут внедрять системы мониторинга здоровья школьников. 
На эти цели выделят 27 млн рублей, из которых 2 млн – из 
краевого бюджета.

Уже в этом году 31 краевая общеобразовательная организация 
будет оснащена специальным оборудованием и программными 
комплексами, а также получит информационные материалы. 
Все это будут использовать для скрининга соматического, пси-
хического и социального здоровья учащихся.

Педагогам при этом повысят квалицификацию: их научат 
применять в образовании здоровьесберегающие технологии, 
сообщает Министерство образования региона.

Алёна ИВАНОВА

Уровень комфорта
Сегодня состоится общегородской форум «Уютный Барна-

ул». Он будет посвящен развитию общественных пространств 
и благоустройству города.

На форуме проведут промежуточные итоги реализации 
крупных проектов: «Комфортная городская среда», «Безопасные 
дороги», «Современная школа». Лидеры общественного мнения, 
депутаты, эксперты соберутся, чтобы обсудить, как повысить 
уровень комфорта в краевом центре.

– Также при проведении форума мы рассчитываем на под-
держку населения, – рассказал глава администрации Барнаула 
Сергей Дугин. – Работа пройдет на нескольких дискуссионных 
площадках. На одной обсудят итоги и перспективы партийного 
проекта «Комфортная городская среда», на другой – «Безопас-
ные дороги», на третьей – реализацию «Современной школы». 
Всего таких площадок будет шесть, по числу приоритетных 
городских проектов.

Сергей Дугин отметил, что сегодня в Барнауле реализуется 
беспрецедентное количество программ. Единовременно благо-
устраиваются городские дворы и общественные пространства, 
ремонтируются дороги и модернизируется система ЖКХ, соз-
даются новые учебные места в школах и комфортные условия 
в медучреждениях.

– Необходимо сохранить этот опыт, найти принципиально 
новые подходы для совершенствования работы, – подчеркнул 
глава администрации Барнаула.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

Наскальная «живопись»
На очистку скал Алтайского края от надписей выделят 

1,5 млн рублей.
Инициатором проекта «Чистые скалы – достояние Алтая» 

является краевое отделение Русского географического обще-
ства. Теперь победитель конкурса на губернаторский грант 
должен будет заняться очисткой скал от надписей вандалов в 
нескольких районах края: Алтайском, Змеиногорском, Смолен-
ском, Солонешенском, Курьинском, Советском, Красногорском, 
Краснощековском и Чарышском.

Стоит отметить, что губернаторский грант в сфере экореа-
билитации туристических объектов был выделен впервые, 
сообщает краевое Минприроды.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

  ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС .
Зачем нужны преобразования 
в здравоохранении?

Навстре чу рекордам, 
или Вдогонку за чемпионами

Д,   
,  К, 
 .

Сводка
О заготовке кормов по состоянию на 7 августа 2017 года 

по районам края по данным Министерства сельского хо-
зяйства Алтайского края (в центнерах кормовых единиц на 
условную голову) 

Наименование
районов

ц к. ед.
Наименование 
районов

ц к. ед.

Троицкий 26,4 Первомайский 11,6
Кытмановский 20,5 Тальменский 11,5
Мамонтовский 18,9 Топчихинский 11,5
Суетский 18,1 Крутихинский 11,0
Заринский 17,1 Зональный 10,7
Баевский 16,7 Краснощековский 10,5
Тогульский 15,8 Угловский 10,5
Родинский 15,7 Шелаболихинский 10,4
Бийский 15,3 Кулундинский 10,3
Романовский 14,8 Смоленский 10,1
Петропавловский 14,5 Змеиногорский 10,0
Целинный 14,5 Каменский 9,6
Быстроистокский 14,4 Ребрихинский 9,5
Шипуновский 14,1 Усть-Пристанский 9,2
Егорьевский 13,7 Советский 9,0
Павловский 13,6 Хабарский 9,0
Славгородский 13,3 Ельцовский 8,1
Новичихинский 13,2 Усть-Калманский 8,0
Алтайский 12,9 Табунский 7,9
Благовещенский 12,8 Калманский 7,6
Завьяловский 12,8 Солтонский 6,5
Алейский 12,7 Солонешенский 6,4
Красногорский 12,7 Бурлинский 6,2
Михайловский 12,4 Косихинский 6,2
Немецкий 
национальный 12,3

Панкрушихин-
ский 6,1

Третьяковский 12,2 Курьинский 6,0
Поспелихинский 11,9 Волчихинский 5,3
Рубцовский 11,9 Ключевский 4,7
Тюменцевский 11,9 Чарышский 4,0
Локтевский 11,8 Залесовский 3,8

Итого: 11,7

ФАПы на селе – дело особой важности.

900 ФАПов > 200 врачебных амбулаторий

 медицинских организаций
 центральных районных больниц

 районных больниц
 участковых больниц
 домовых хозяйств 
           (в 48 районах края)

 центра общей врачебной 
    практики

Медицинская отрасль 
Алтайского края

включает:

Разметка дорожки стадиона.

Шестиклассники качеством строительства довольны. 
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78, ФАКС 63-44-30.

 Продаю сеновязальный шпагат. 8-923-793-1112.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Казанцев Сергей Борисович (Ал-
тайский край, Красногорский район, с. Усть-Иша, ул. Алтайская, 25, 
тел. 8-962-582-6820).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Тушо-
ва Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский район, 
с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 8 (385-35) 
22-3-71, 8-960-959-8508), квалификационный аттестат номер 22-11-175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:050001:2033, адрес: Алтайский край, Красногорский район, 
участок расположен примерно в 6 км по направлению на юго-восток 
от с. Усть-Иша.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а так-
же направлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участка 
можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в газе-
те по адресу кадастрового инженера.

Информационное сообщение
Конкурсный управляющий ООО «Алтай Транс Сервис», (658920, 

Алтайский край, с. Кулунда, ул. Советская, 8-4, ОГРН 1082210000620, 
ИНН 2253004994) Зверев Евгений Геннадьевич (ИНН 225800675176, 
СНИЛС 07289685019, 658060, Алтайский край, Первомайский р-н, 
с. Березовка, ул. Пушкина, 13, тел. 8-962-807-6845, egzverev@mail.
ru), член Ассоциации МСРО «Содействие» (г. Орёл, 3-я Курская, 15, 
ИНН 5752030223, ОГРН 1025700780071), сообщает об итогах торгов 
№-20542-ОТПП: по лоту № 1 – признаны несостоявшимися в свя-
зи с отсутствием заявок; по лотам № 2-4 – победитель Ибрагимов 
Дмитрий Вячеславович (ИНН 2221006733756), по цене 16600 руб., 
10200 руб., и 3300 руб. соответственно, не имеет заинтересованно-
сти к должнику, кредиторам, управляющему. Управляющий, само-
регулируемая организация, членом которой он является, не уча-
ствуют в капитале победителя.

Информационное сообщение
Организатор торгов – конкурсный управляющий (далее к/у) 

СПК «Алтай», (ОГРН 1022202315508, ИНН 2248004371, Алтайский 
край, Ключевский р-н, с. Петухи, ул. Комсомольская, 2) Кузовлев Алек-
сандр Михайлович (тел. 8 (3852) 53-58-44, paucfo22kam@yandex.ru, 
г. Барнаул, пр. Красноармейский, 15, 4 подъезд, 2 этаж, левое крыло, 
п/а: 656043, г. Барнаул, а/я 5210) сообщает о проведении электронных 
торгов путем публичного предложения на ЭТП ООО МЭТС (www.m-
ets.ru), назначенных с 11.09.2017 08.00 по времени ЭТП, открытых по 
составу участников и закрытых по форме представления предло-
жений о цене. На торги выставляются: Лот № 1: здание мельницы 
218,9 кв. м, АК, Ключевской район, с. Петухи, ул. Пролетарская, д. 24, 
коровник 1331,1 кв. м, телятник 1353,6 кв. м, зерносклад 259,6 кв. м, 
коровник-телятник 865,4 кв. м, санпропускник 295,7 кв. м, здание 
молочного блока 276,4 кв. м, местоположение объектов: Алтайский 
край, Ключевской район, с. Петухи, ул. Восточная, д. 45. НЦ 589 950 
руб. Прием заявок на участие в торгах с 11.09.2017 08.00 до 01.11.2017 
08.00 по времени ЭТП. НЦ при отсутствии заявок последовательно 
снижается на 5% каждые 3 календарных дня (период) в 08.00, но не 
ниже 20% от НЦ. Задаток – 10% от цены продажи соответствующего 
лота, действующей в период подачи заявки, должен быть оплачен до 
подачи заявки на участие в торгах по реквизитам: СПК «Алтай», ИНН 
2248004371, КПП 224801001, р/сч № 40702810000008064886 в «Сибсоц-
банк», ООО г. Барнаул, БИК 040173745, к\сч 30101810800000000745. 
Ознакомление с имуществом проводится по местонахождению 
объекта, а также по адресу ОТ: г. Барнаул, пр. Красноармейский, 15, 
4 подъезд, 2 этаж, левое крыло по предварительному согласованию 
по тел. 8 (3852) 53-58-44. Заявка подается на русском языке и должна 
содержать: предложение о цене не ниже цены соответствующего пе-
риода, наименование, организационно-правовую форму, место на-
хождения, почтовый адрес (для ЮЛ); Ф.И.О., паспортные данные, ме-
сто жительства (для ФЛ); номер телефона, адрес электронной почты 
заявителя, сведения о наличии/отсутствии заинтересованности по 
отношению к должнику, кредиторам, к/у, характере заинтересован-
ности, сведения об участии в капитале заявителя к/у, а также СРО 
арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является к/у.

Заявки на участие в аукционе подаются на сайте ЭТП в соответ-
ствии с требованиями, установленными п. 11 ст. 110 ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)».

Результаты торгов и допуска к участию в них по соответствую-
щему периоду подводятся к/у и оформляются протоколом, разме-
щаемым на ЭТП по истечении периода.

Победитель – участник, представивший в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую максимальную цену по сравне-
нию с другими участниками, но не ниже цены соответствующего пе-
риода. С даты определения победителя прием заявок прекращается.

Победитель заключает с к/у договор купли-продажи в течение 
5 дней с даты получения от к/у предложения заключить договор и 
оплачивает цену продажи в течение 30 дней с даты подписания до-
говора. Оплата имущества производится на р/с СПК «Алтай», ИНН 
2248004371, КПП 224801001, р/сч № 40702810700008064801 в «Сибсоц-
банк» ООО г. Барнаул, БИК 040173745, к\сч 30101810800000000745.

 Утерянный аттестат о 
среднем     общем    образовании 
№ АС 0166342, выданный 
МБОУ «Гимназия № 40» 
17.06.1999 г. на имя Функ 
Олеси Андреевны, считать 
недействительным.

Продам
водонепроницаемые

баннеры.
Любые большие размеры 
под заказ. 8-923-118-5927.

Извещение о проведении общего собрания
В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 

сельскохозяйственного назначения» Тимченко Сергей Никола-
евич уведомляет участников долевой собственности на земель-
ный участок с кадастровым номером 22:01:000000:334 о проведе-
нии общего собрания, которое состоится 25 октября 2017 года в 
11 часов 00 минут по адресу: Алтайский край, Алейский район, 
с. Дружба, ул. Пионерская, 36.

Повестка дня:
1. Выборы председателя, секретаря, определения регламента 

проведения собрания.
2.Об ус лови я х договора арен ды земельного у частка: 

22:01:000000:334.
3. Выборы уполномоченного лица действовать без доверенно-

сти от имени участников долевой собственности.
4. Утверждение полномочий доверенному лицу.
Участнику собрания при себе необходимо иметь паспорт или 

другой документ, удостоверяющий личность; документ, удостоверя-
ющий право на земельную долю, для представителя собственника 
земельной доли – надлежащим образом оформленную доверенность.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по адресу: 
г. Барнаул, ул. Шумакова, 23-а, офис 100 (в рабочее время).

Извещение о согласовании проекта межевания
Заказчик работ: Васильев Алексей Викторович (656010, Алтайский край, 

г. Барнаул, ул. Северо-Западная, д. 62, кв. 131, тел. 8-903-073-7444).
Кадастровый инженер: Зинченко Дмитрий Юрьевич (656053, г. Бар-

наул, а/я 4805, тел. 8-903-990-3927, duz_1973@mail.ru, номер в реестре 4001).
Исходный земельный участок 22:22:020403:601, адрес: РФ, Алтайский 

край, Крутихинский район, с. Боровое, участок находится примерно в 
3800 м от ориентира по направлению на северо-восток.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, предста-
вить предложения о доработке проекта, а также обоснованные возраже-
ния можно от даты опубликования извещения в течение 30 календарных 
дней по адресу заказчика кадастровых работ и кадастрового инженера.

.ВСЕРОССИЙСКИЙ СУББОТНИК.
С почином!

Ведущий специалист Лари-
са Шматченко привела ребят 
из Барнаульского школьного 
лесничества. Знакомимся: 
девятиклассники Дима Гур-
ский, Алексей Баженов, Сергей 
Сердюк. Подошли ребята по-
старше. Уже большая шеренга 
людей в зелёных галстуках, с 
черными мешками для мусора 
в руках, энергично двинулась 
на ленточный бор. А воздух 
здесь чистый, пахнет хвоей, 
корой и красота – сказочная. 
И всё это в нескольких сотнях 
метров от краевого центра.

Да, такой бор – драгоценный 
подарок человеку и всем людям 
вместе, и не только жителям 
Алтайского края. Так и хочет-
ся, чтобы это услышали и те, 
кто совершает преступление 
против природы. Чем убедить, 
какими цифрами? А может, 
громкоговорители прикрепить 
на соснах? Может, роботов запу-
стить в лесничество, чтобы за 
шиворот хватали нарушителей, 
потрясли немного, глядишь, и 
со страху сразу поймет, почему 
мусорить нельзя. По мне, так 
точно нужно что-то радикаль-
ное делать.

Подхожу к заместителю 
директора Барнаульского лес-
хоза «Алтайкровля» Михаилу 
Токареву.

Он организует работу студен-
тов – чистильщиков ленточно-
го бора. Нынче с мая по сегод-
няшний день молодёжными 
отрядами пройдено 722 гектара 
бора, собрано и вывезено более 
112 кубометров мусора. Студен-
ты знают все неблагополучные 
точки, их десятки, знают ямы, 
куда водители тайком выва-
ливают отходы или сливают 
содержимое спецмашин.

Как оказалось, предприятие 
тратит немалые средства для 
содержания в надлежащем по-
рядке арендованного участка. 
Ежегодно «Алтайкровля» вы-
деляет на уборку леса порядка 
300 тысяч рублей.

Работали нынче в районе 
поселка Новосиликатного, 
Борзовой Заимки, лагерей 
отдыха, парка-отеля «Чайка», 
вдоль реки Барнаулки.

– Наша головная боль – Вла-

сиха. В здешний лес везут мусор 
и отходы отовсюду, – говорит 
Михаил Токарев, – мы работа-
ем, оповещаем, предупрежда-
ем. Однако полномочий, чтобы 
задержать и наказать, не имеем. 
Работаем молча.

Подхожу к начальнику Вла-
сихинского участкового лес-
ничества Сергею Попову. Он 
подтверждает:

– Очищаем дважды лесную 
территорию – утром и вечером. 
Бор как магнит притягивает 
отдыхающих. Едут и идут, но 
не все граждане сознательные, 
вот и оставляют следы.

Проводятся совместные рей-
ды, выявляют нарушителей. 
Где узкое звено – надо разби-
раться не с наскока, это ясно. 
Вполне резонны предложения 
об ужесточении штрафов. Поче-
му постоянно звучит, что вовсе 
не в штрафах дело? Зайдите в 
Интернет, поищите, какое на-
казание в Сингапуре следует за 
брошенный окурок. Думается, 
что человек должен понимать, 
во сколько реальных рублей 
обойдётся ему «мусорный 
вклад» в экологию. Без этого 
порядка не навести.

Беседуем с начальником 
отдела по Барнаульскому лес-
ничеству краевого управления 
лесами Минприроды АК Вла-
димиром Ховяковым.

Он сказал:
– Без сомнения, сегодняшнее 

событие для нас очень важно, 
тем более что оно происходит в 
Год экологии. Сегодня мы про-
водим акцию «Зеленая Россия», 
надо убрать лес на 22 гектарах. 
По лесохозяйственному проек-
ту по лесничеству установлено 
пять мест отдыха, одно находит-
ся здесь. Что примечательно, 
именно здесь утром уже были 
добровольцы, которые прошли 
эту территорию, собрали мусор. 
Прошло несколько часов – и 
вновь на полянах среди сосно-
вых шишек обертки, пакеты, 
бутылки. Убираем.

Хорошо поработали лесово-
ды, экологи, юные натурали-
сты. Чёрные мешки с мусором 
увезены в положенное место. 
Субботник в стране и крае бу-
дет проходить весь сентябрь. 
Присоединяйтесь. Вход в лес 
свободный.

Людмила ИЗВЕКОВА

. АП  РАЗЪЯСНЯЕТ.
Электронные больничные: 
симулянтам вход воспрещён
С 1 июля 2017 года в пилот-
ных лечебных учреждениях 
края выдаются электронные 
листки нетрудоспособности 
(ЭЛН). Об особенностях вне-
дрения нового вида докумен-
тооборота журналистам 
рассказали на тематической 
пресс-конференции в регио-
нальном отделении Фонда 
социального страхования 
(ФСС) РФ.

В реализации проекта «Электрон-
ный листок нетрудоспособности» 
кроме ФСС участвуют учреждения 
Минздрава и медико-социальной 
экспертизы.

Начальник отдела страхования на 
случай временной нетрудоспособности 
и в связи с материнством региональ-
ного отделения ФСС Екатерина Сте-
панова назвала несколько пилотных 
лечебных учреждений – участников 
начального этапа реализации проекта:  
Павловская ЦРБ, консультативно-диа-
гностическая поликлиника «Здоровье», 
городские больницы № 5 и 11 Барнаула, 
в которой, кстати,  был выдан первый 
электронный больничный. Готовы 
включиться в систему оборота ЭЛН 
краевая клиническая детская боль-
ница, городская поликлиника № 9 и 
детская горполиклиника № 2 Барнаула. 
Среди работодателей, уже имеющих 
опыт обработки таких документов, 
– предприятия «Алтайлес», «Штиль», 
образовательные учреждения Пав-
ловского района.

– Преимущества электронного 
бланка в обработке и формировании 
сводного реестра для отправки в фонд 
для получения пособий по достоинству 
оценили и работники бухгалтерских 
служб, и сами работники, – обобщает 
первичные итоги реализации проекта 
в нашем регионе Екатерина Степанова. 
– Прежде всего это оперативность при 
назначении пособия. Есть у нас пример, 
когда между закрытием электронного 
листка и получением пособия прошло 
всего три дня. «Личные кабинеты» 
страхователя и застрахованного лица 
обеспечивают прозрачность информа-
ции от выдачи электронного листка 
до получения пособия.

Уже можно привести подтверж-
денные практикой факты удобства 
новой формы. К примеру, сотрудник 

не вышел на работу. Зайдя в свой 
«Личный кабинет» на сайте ФСС, 
работодатель в тот же день увидит, 
открыт ли на это имя работника ли-
сток нетрудоспособности, в то же 
время самому заболевшему теперь не 
надо подтверждать дополнительно 
свое отсутствие по уважительной 
причине.

Пока еще вовлеченность работодате-
лей и жителей края в систему ЭЛН не 
высока, в том числе и по объективным 
причинам, поскольку медицинские 
организации включаются поэтапно. 
Всего в крае с 1 июля выдано около 
70 электронных больничных листков, 
частными клиниками – ни одного.

Нынешний год – юбилейный 
для больничного листа. 80 лет на-
зад был оформлен первый такой 
документ. Народ привык к бумаж-

ным носителям, понятно, что в 
одночасье перейти к электронным 
невозможно. И потому процесс идет 
последовательно, с 1 июля 2017 года 
используются обе формы листка не-
трудоспособности. Если клиника и 
работодатель участвуют в электрон-
ном обмене, сотрудник сам решает, 
какой вариант ему удобнее. Если ра-
ботают по старинке, на бумаге, то 
и работники пока могут получать 
только бумажные больничные.

Конечная цель наших совместных 
усилий – создать единую информаци-
онную базу по листкам нетрудоспо-
собности, уйти от неповоротливой 
системы хранения и обработки дан-
ных, снизить затраты страхователей.

Тамара ПОПОВА 
при содействии регионального 

отделения ФСС

П  ЭЛН
Сокращение документооборота и рас-
ходов на изготовление, учет и хранение 
бумажных носителей.

Минимизация страхового мошенничества, 
выдачи фиктивных больничных, ошибок 
в заполнении бланков и расчете пособий.

Устранение конфликтов между застрахо-
ванными, страхователями и медицинскими 
организациями.

Прозрачность и доступность информации.

Уточнение статистики и прогнозирование 
финансовых затрат на выплату пособий.

Ускорение работы врачей за счет упро-
щения заполнения и внесения изменений 
в ЭЛН.

(Начало на 1 стр.)

.ДАТА.
Предупреждён – вооружён
3 сентября – День со-
лидарности в борьбе 
с терроризмом.

На этой неделе в Бар-
науле, городах и районах 
края, как и по всей стране, 
проходят мероприятия, 
траурные шествия в па-
мять о жертвах терактов,  
а также о тех, кто погиб в 
спасательных операциях. 
А мы навестили юную жи-
тельницу Барнаула Алек-
сандру З., пострадавшую в 
апреле этого года от взрыва 
в питерском вагоне метро, 
устроенного смертником.«В П    …»

…Саша наливает чай 
мне и себе и, помолчав 
несколько секунд, расска-
зывает: «Я планирую пере-
езжать в Питер. После всего, 
что там со мной случилось, 
я еще больше люблю этот 
город. Есть такое чувство, 
словно часть меня там 
осталась. Хочу получить в 
Петербурге высшее образо-
вание. Но пока поступила 
здесь, в Барнауле, в кол-
ледж. Решила пойти по 
семейным стопам, ведь и 
дедушка, и моя мама – все 
занимаются туристиче-
ским бизнесом…»

Первого сентября Саша 
сходила на линейку, поздра-
вила с Днем знаний своего 
преподавателя. Со своими 
одногруппниками пока не 
знакома, так что впереди 
еще много нового и инте-
ресного.

О том, что произошло 
с ней в апреле, девушка 
говорит спокойно, без ка-
кого-либо страха.

«Частично стало все за-
бываться, – делится пере-
житым Саша, – некоторые 
моменты могу не помнить. 

Например, как меня в боль-
нице лечили… В последнее 
время осознание того, что я 
была в эпицентре теракта, 
начинает куда-то уходить. 
Но, случается,  потом ка-
кая-то вещь напоминает. 
В мультфильме вот услы-
шала выстрел и писк, те 
звуки, которые тогда были 
в метро, и сразу стало резко 
неприятно…

На улице немного боюсь 
людей, которые внешне по-
хожи на того смертника. Я 
видела его на фотографии, 
но тот типаж теперь подсо-
знательно вызывает трево-
гу. В Барнауле, несколько 
раз заметив подобных муж-
чин, сразу останавлива-
лась. Вроде бы и понимаю, 
что напрасно беспокоюсь, 
но в безопасности в такие 
моменты себя не чувствую».

Для всей семьи случив-
шееся стало потрясением, 
даже сейчас, когда шок уже 
прошел. И дедушка, и мама, 
и, конечно, бабушка, кото-

рая была в вагоне метро 
вместе с Сашей, понимают, 
что чудом избежали очень 
страшных, непоправимых 
вещей.

В вагоне все пассажиры, 
кроме Веры Александровны 
и Саши, получили осколоч-
ные ранения, а бабушку с 
внучкой словно защитным 
колпаком накрыло. Но от 
огня, вспыхнувшего пос-
ле взрыва, уберечься не 
удалось. У девушки до сих 
пор еще толком не отросли 
обгоревшие волосы.

Вера Александровна 
случайно встретилась в 
больнице с человеком, ко-
торый тоже ехал в том же 
вагоне. Мужчина поначалу 
стоял рядом с пассажиром, 
оказавшимся террористом, 

и рассказывал в больнице, 
что заметил его неистовый 
ненавидящий взгляд, слы-
шал, как он злобно скрипел 
зубами, оглядывая окружа-
ющих...

Когда девушка выпи-
салась из больницы, она 
ходила к тому месту, где 
все произошло, там было 
море цветов. «Я заплака-
ла, – говорит Саша, – ведь 
казалось, что какой-то 
цветок мог лежать здесь 
и для меня. Вообще, меня 
поразила отзывчивость 
жителей Петербурга – 
столько много передавали 
продуктов, питьевой воды, 
вещей. Открытки, где были 
написаны теплые слова в 
поддержку. И от этого даже 
как-то сердце защемило…»

О  
Наверное, впервые тер-

роризм коснулся Алтайско-
го края так – через ребен-
ка. А сама памятная дата, 
День солидарности в борь-
бе с терроризмом, связана 
с детьми. Она была установ-
лена в 2005 году, после того 
как боевики в День знаний – 
1 сентября 2004 г. – захвати-
ли одну из школ в Беслане. 
Тогда погибло 333 человека, 
включая 180 детей.

Сегодня во всей стране 
вспоминают тех, чьи жиз-
ни внезапно прервались 
в Беслане и Буденновске, 
Театральном центре на Ду-
бровке, при взрывах жилых 
домов в Москве, Буйнакске 
и Волгодонске…

В нашем регионе много 
внимания уделяется по-
вышению уровня знаний 
о терроризме. И это вполне 
обоснованно, ведь преду-
прежден, значит, вооружен. 
К тому же в обществе важно 
общее неприятие идеоло-
гии насилия. Устраивая 
теракты, их организато-
ры стараются показать 
свою силу, взбудоражить 
общественное мнение. Но у 
них не должно быть сочув-
ствующих. Никакая идея 
не может быть оправдана 
человеческими жертвами.

Только неразвитый обы-
ватель может рассуждать о 
том, что его лично теракты 
не коснутся никогда. На 
том лишь простом основа-
нии, что Алтайский край 
далек от Северного Кавказа.

Как считают представи-
тели спецслужб, которым 
непосредственно приходит-
ся сталкиваться с террори-
стическими угрозами и бо-
роться с этим явлением,  ни 
в каком регионе России не 
стоит терять бдительности, 
в том числе и в нашем.

Тамара ЛОГИНОВА

До теракта Вера Александровна и Саша посетили около 80 музеев и выставок Петербурга.

«Я ,  , 
 -   
    ».

.КРАТКО.
Осторожно, дети!

До 25 сентября сотрудники ГИБДД 
в целях профилактики детского трав-
матизма проводят комплексное про-
филактическое мероприятие «Вни-
мание – дети!».

В эти дни весь личный состав Госу-
дарственной автоинспекции посещает 
школы, родительские собрания, про-
водит соответствующие разъяснения,  
организует рейды для выявления нару-
шителей ПДД. С детьми тоже проводят-
ся беседы. А на тех, кто не соблюдает 
правила дорожного движения, заводят 
специальные карточки, которые будут 
переданы в органы образования.

Взрослых, нарушающих правила 
перевозки детей, ожидает не только 
поучительная беседа с сотрудником 
ГИБДД, но и штраф, предусмотренный 
законом. Продолжается работа по об-
следованию уличной дорожной сети. 
По её итогам дорожно-транспортным 
службам предъявят предписания по 
выявленным недостаткам.

Госавтоинспекция сообщает, что за 
7 месяцев этого года на дорогах края 
произошло 209 ДТП с участием детей. 
В них 223 ребенка были ранены, семь 
детей погибли.

Людмила ЕРМОЛИНА

Действительно 
лучшие

Барнаульская гимназия № 42 вновь 
вошла в список 200 школ, которые 
считают лучшими для поступления 
в ведущие вузы России. В этом году 
наша школа заняла 118 место.

Также в топ-200 лучших школ страны 
вошел и Бийский лицей-интернат. Он ока-
зался на 135 позиции. Рейтинг за 2017 год 
составлен российским агентством RAEX.

В пресс-службе губернатора подчер-
кивают, что эти учреждения образова-
ния уже не первый раз отмечаются в 
стране как лучшие. Так, барнаульская 
гимназия № 42 уже входила в топ-200 
в прошлом году, а Бийский лицей-ин-
тернат не первый год входит в топ-500.

Особенность рейтинга агентства 
«Эксперт РА» заключается в том, что он 
оценивает не результаты участия уча-
щихся в олимпиадах и средний балл ЕГЭ, 
а успешность поступления выпускников 
школ в ведущие российские вузы.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРАТКО.
Алтай 

мон амур

Французская актриса и 
ведущая телеканала «Моя 
планета» Сесиль Плеже 
прилетела в Алтайский 
край. Фильм о нашем реги-
оне войдет в цикл картин, 
посвященных России.

Вместе со съемочной груп-
пой туристической програм-
мы «Сесиль в стране чудес» 
она старается понять рус-
скую душу – путешествует по 
стране и в юмористической 
форме развенчивает мифы 
о России.

Съемки в Белокурихе 
проходили 27 и 28 августа. 
Актриса приняла радоновые 
и пантовые ванны, прошла 
мини-курс массажа алтай-
ской гречкой. Как рассказа-
ли в пресс-центре админи-
страции Белокурихи, Сесиль 
Плеже также ждал поход по 
«Белокурихе-2». Часть марш-
рута она преодолела пешком, 
часть – на квадроцикле.

Съемки продолжились в 
Бийском и Солонешенском 
районах. Сесиль Плеже по-
бывала в гостях у шамана, 
познакомилась с кумандин-
цами и посетила Денисову 
пещеру, известную на весь 
мир сенсационными на-
ходками останков предше-
ственников современного 
человека.

Отметим, премьера цикла 
программ «Сесиль в стране 
чудес» запланирована на 
осень.
Светлана ЯКОВЛЕВА

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
В Рубцовске детский 
санаторий готовится 
к переезду в новое про-
сторное здание.

Ватага ребятишек радостно 
скатилась с лестницы и рассы-
палась по зеленой территории 
детского санатория-профилак-
тория «Медуница». Кто не лю-
бит игры и прогулки на свежем 
воздухе, особенно в последние 
солнечные деньки лета?!В  !

В это время главный врач 
Сергей Кулеш решает далеко не 
детские вопросы. Совсем скоро 
санаторий сменит прописку, пе-
реедет в здание бывшего сана-
тория-профилактория «Тонус», 
в котором когда-то оздоравли-
вались работники Рубцовского 
машиностроительного завода.

«Медунице» давно стало 
тесно в своем помещении, 
площадь которого позволяет 
оздоравливать только 55 детей 
одновременно, а потребность 
гораздо выше. Большая часть 
маленьких пациентов – из 
Рубцовского и других районов 
медико-географической зоны, 
остальные – городские.

– В 2015 году совместно с ад-
министрацией города и края 
было решено передать здание 

бывшего санатория «Тонус» 
нам, – информирует главный 
врач. – Это позволяет увели-
чить коечный фонд вдвое – до 
110. Из них 50 общего профиля, 
30 реабилитационных для де-
тей с поражением центральной 
нервной системы, а также по 
направлению ортопедии, трав-
матологии, 30 хозрасчетных, 
предназначенных для того, что-
бы положить мать и ребенка.

Ц   «М »
Ежегодно «Медуница» при-

нимает более 700 ребятишек 
с разными заболеваниями, но 
превалируют бронхолегочная 
патология, неврология и ал-
лергология. Из каждого заезда 
20 – 30 процентов детей по-
ступают повторно. Родители 
видят, что после санатория 
ребенок три-четыре месяца 
не болеет, и стараются снова 
туда его отправить.

Доктора и медсестры делают 
все возможное, чтобы ослаблен-
ные детки окрепли и забыли 
о своей болезни хотя бы на 
несколько месяцев. Увеличе-
ние периода ремиссии свиде-
тельствует об эффективности 
лечения.

Очень популярен массаж. 
Молодой специалист Анаста-
сия Шавкунова уверенными 
движениями массирует спину 

подростка. Это способствует 
расслаблению мышц, снятию 
болевого синдрома.

Одно из любимых занятий 
ребятни – тренажеры в зале 
ЛФК. Еще бы! Упражнения для 
мышц совмещены с… игрой.

– Тренажер для детей с ДЦП 
предназначен для мышц ниж-
них конечностей. Можно с на-
грузкой и без, – поясняет ин-
структор Анастасия Сердцева. 
– Ребятишкам очень нравится, 

они все хотят на нем занимать-
ся. Там очень интересно: игры 
разные, есть космические, фут-
бол, автогонки.

Вот только места маловато, 
приходится менять тренаже-
ры: одни выносить, другие за-
носить. Зато в новом здании не 
просто большой, а огромный зал 
ЛФК. В нем остались тренажеры 
еще советских времен, причем в 
рабочем состоянии. Там же раз-
местятся и более современные. 

А главврач уже строит планы 
на покупку нескольких новых 
специально для детей с ДЦП.Н  

«Тонус» не функциониро-
вал в качестве санатория лет 
15. Но большая часть обору-
дования осталась и пригодна 
к использованию. Благодаря 
этому пациентам предложат 
новые процедуры.

Так, в «Тонусе» была отлич-
ная грязелечебница, в подвале 
до сих пор стоят бочки с лечеб-
ной грязью. Оборудование тоже 
на месте. В «Медунице» не было 
ванн, теперь они появятся, це-
лых восемь! Гидромассажная, 
для приема настоев лекарствен-
ных трав, для минеральных 
солей и даже жемчужная.

Кабинет электросна, рас-
считанный на пять коек, на-
ходится в комнате, отделанной 
звуконепроницаемым матери-
алом. Массажные кабинеты ос-

нащены полностью. Есть аппа-
раты электролечения, немного 
устаревшие, но не потерявшие 
своей силы.

Вот только бассейн был сде-
лан для взрослых. Для детей 
он в прежнем виде не годит-
ся. Нужно производить рекон-
струкцию, ставить приборы 
для нагревания и очистки 
воды, делать отдельную ванну 
для малышей. Все это запла-
нировано на следующий год.

Палаты – боксы на четыре 
места, разделенные пополам. В 
каждом шифоньер, холодиль-
ник, душевая кабина и туалет. 
Это дает возможность мамам 
находиться вместе с детьми. 
Женщине предоставят место 
в палате, правда, на платной 
основе, но за вполне разумные 
деньги.

Особое внимание будет уде-
ляться пациентам с поражени-
ем центральной нервной систе-
мы. Сотрудники санатория уже 
формируют базу данных. По 
предварительным подсчетам, в 

Рубцовской медико-географи-
ческой зоне не менее 680 ребят 
с ДЦП нуждаются в санаторном 
лечении.О  

Состояние здания хуже, чем 
оборудования. Ремонтные ра-
боты идут полным ходом. Уже 
освоено 7 млн рублей, выде-
ленных из краевого бюджета. 
Окна полностью заменили на 
пластиковые, частично пере-
делали отопление, отремон-
тировали палаты на третьем и 
четвертом этажах. На первом 
и втором ремонт выполнен 
на 70%. Полностью поменяли 
канализацию и водопровод, 
установлена новая сантехника.

Рабочий Владимир Кузьмин 
убирает старый кафель в под-
вальном помещении. Скоро 
бригада приступит к оштука-
туриванию стен.

– Проходят конкурсы еще на 
10,5 млн рублей. К зданию будет 
пристроен пандус. Приходится 
восстанавливать вентиляцию, 
на это уйдет более 3,5 млн. Кры-
ша протекает, и ее тоже нуж-
но делать. Задача – завершить 
ремонт до конца года, чтобы 
получить лицензию, переехать 
и начать работать, – поясняет 
Сергей Кулеш.

Параллельно с ремонтом 
здания идет подготовка мед-
персонала. Теперь врачей и 
медсестер потребуется боль-
ше. В санатории есть педиа-
тры, невролог, врач ЛФК. Но, 
например, по ЛФК нужны еще 
трое специалистов, двое – по 
физиотерапии. Сейчас там ра-
ботают молодые сотрудники, 
недавно окончившие Рубцов-
ский медицинский колледж. 
Инструкторы ЛФК и работники 
физиотерапевтических каби-
нетов прошли обучение, чтобы 
работать с детьми, страдающи-
ми ДЦП. Есть надежда, что к 
моменту переезда кадровый 
вопрос будет решен.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
«Хорошо, что есть такие книги»

«Медуница» в «Тонусе»

Встречу с журналистом «Алтайской правды», 
писателем Константином Сомовым организова-
ла для жителей Заринска городская модельная 
библиотека. Это мероприятие прошло в рамках 
80-летия Алтайского края и 100-летия русской 
революции.

Летом-осенью 1919 года 
Причумышье было центром 
партизанского движения. 
Выход в свет нового романа 
Константина Сомова «Усоби-
ца», который рассказывает о 
Гражданской войне в Запад-
ной Сибири – преимуществен-
но в Алтайской губернии – в 
1918 – 1920 годах, для зарин-
цев стал хорошим поводом 
вспомнить о событиях давно 
минувших дней.О , , 

– Я писала диплом по пар-
тизанскому повстанческому 
движению в Причумышье, 
эта тема мне очень близка, 
– рассказывает заведующая 
отделом краеведения Евге-
ния Гнидина. – Когда прочла 
роман Константина Сомова 
«Усобица», не буду кривить 
душой, но я всплакнула. Я пол-
ностью согласна с позицией 
автора, что не нужно делить 
общество на красных и белых. 
Сегодня революцию и Граж-
данскую войну мы должны 
воспринимать как случивше-
еся историческое событие. 
Это всем нам урок, чтобы не 
повторилось. И хорошо, что 
есть такие книги.

На встрече собра лось 
немало гостей – педагоги, 
школьники, работники 
сферы культуры. Люди, ув-

леченные историей, думаю-
щие. Автор говорил о себе, 
работе, творчестве, отвечал 
на вопросы...

– Писать – это труд, боль-
шой труд. И чтобы одну та-
кую книжку написать, надо 
при этом 500 прочесть. Мне 
повезло, у меня был очень хо-
роший учитель. Это писатель 
Виктор Николаевич Попов. Он 
меня научил, как и что надо 
делать. И особенно – как не 
надо делать.

Над «Усобицей» Сомов тру-
дился десять лет. Эта книга 
о войне, о любви, о жизни, 
о душе человеческой… Все 
его романы, в том числе и 
этот, написаны с фактогра-
фической точностью. Мате-

риал взят из архивов, книг, 
Интернета. Один из героев 
«Усобицы» – поручик Смолин 
– любит всякие поговорки. 
Автор специально искал для 
него незатрепанные меткие 
выражения, и это был про-
цесс долгий.

В книге много цитат из пе-
сен и частушек того времени, 
ведь песня – составляющая 

часть жизни. Автор выбирает 
песни малоизвестные. Неко-
торые из них прозвучали в 
исполнении вокального кол-

лектива «Заводчанка» совета 
ветеранов ОАО «Алтай-Кокс» и 
сотрудника завода Александра 
Тимофеева под аккомпане-
мент баяна и гитары.Н  ,  …

Живой отклик у участни-
ков встречи вызвало обсужде-

ние личности предводителя 
партизанского движения в 
Причумышье Григория Рого-
ва. На мероприятии присут-
ствовал житель села Голуха 
Виктор Полторыхин, который 
много лет занимался исследо-
ванием судьбы Рогова. Между 
автором «Усобицы» и зарин-
ским краеведом даже разы-
гралась небольшая полемика.

– Когда я только начал соби-
рать материал, то понял, что 
мое представление о Граждан-
ской войне весьма примитив-
ное. И когда я начал больше 
узнавать, открывать, мне за-
хотелось этим поделиться, 
– признается Константин 
Сомов. – Ведь, скажем, что 
такое партизанское судили-
ще в Кузнецке? (Нынешний 
город Новокузнецк, кото-
рый роговцы захватывали в 

декабре 1919 года. – Авт.) На 
казнь приводили не только 
купцов и офицеров, со всех 
окрестных сел крестьяне 
свозили своих буржуев. Вот 
выводят человека в круг и 
говорят толпе: «Отпустить 
или смарать?» И если кри-
чала толпа: «Смарать!» – тут 
же рубили шашкой. С нашей 
нынешней точки зрения это 
зверство. Но мы не можем это 
ни осуждать, ни оправдывать. 
Не дай бог нам оказаться в та-
кой ситуации... А Григорий 
Рогов – он был нормальный 
сибирский мужик. Был ува-
жаем в своем селе Жуланиха 
с малых лет. «Да, мы убивали 
людей. Но душегубами мы не 
стали» – так сказал Рогов, это 
моя интерпретация.

Хорошим дополнением к 
мероприятию стала тематиче-

ская выставка, организованная 
совместно с заринским крае-
ведческим музеем. Многим 
экспонатам больше века – гиль-
зам, рубашке от гранаты, ассиг-
нациям… Из предметов того 
времени особенно привлекают 
внимание натруска (сосуд для 
заправочного пороха, который 
использовался при стрельбе) и 
трещотка – с ней партизаны 
ходили в бой... Партизаны – те 
же крестьяне. Что у них было? 
Вилы, копья да охотничьи ру-
жья. И чтобы обмануть против-
ника, придумали трещотку, 
имитирующую звук пулемета...

Встреча с писателем – пер-
вое мероприятие такого фор-
мата в работе отдела краеве-
дения. Здесь же можно было 
полистать романы Константи-
на Сомова и по желанию при-
обрести. А благодаря предпри-
нимателям Виктору Лоренцу 
и Евгению Буянкину – взять 
книги на абонементе на дом. 
На память гости и участники 
получили сувениры – фото-
магниты, которые изготовила 
заринская фотостудия «Зебра».

На встрече побывали вос-
питанники городского Центра 
детского творчества из объе-
динения «Медиа-клуб», кото-
рые пока еще только пробуют 
себя в литературном творче-
стве. Ребятам было интерес-
но узнать, каково это – быть 
писателем и журналистом 
одновременно. Руководитель 
«Медиа-клуба» Светлана Люба-
вина поделилась с «АП»:

– Книги – наше пособие, 
наш талисман… И от того, 
какие книги читают наши 
дети, зависит наше будущее. 

Ольга РОДИОНОВА 
(фото автора)

  НАУКА И ЖИЗНЬ.
Камень, ножницы, бумага

Японские ученые научи-
ли шимпанзе играть в игру 
«Камень, ножницы, бумага». 
Результаты опубликованы в 
журнале Primates.

В эксперименте участвовали 
семь обезьян, перед которыми на 
экране транслировались знаки 
бумаги и камня. Если животное 
выбирало бумагу, ему давали уго-
щение. Аналогичный процесс по-
вторился с сочетаниями ножниц 
с бумагой и камня с ножницами. 
Правильно играть в игру нау-
чились пять из семи приматов, 
участвовавших в исследовании. 
В среднем для обучения им по-
требовалось 307 повторов.

Аналогичный опыт провели 
с 38 детьми в возрасте от 3 до 6 
лет. Выяснилось, что обучаются 

они с той же скоростью, что и 
шимпанзе. Время, которое ре-
бенок тратил на выбор нужно-
го знака, зависело от возраста 
испытуемого. Дети до четырех 
лет выбирали наугад. Это натолк-
нуло исследователей на вывод, 
что решать задачи с пересекаю-
щимися комбинациями люди 
учатся лишь в этом возрасте.

Как работают 
мозги мужчин и женщин

Американские специали-
сты из Клиники Амена обна-
ружили, что женский мозг 
демонстрирует более высокий 
уровень активности, чем муж-
ской. 

Особенно женщины опере-
жают мужчин по активности 
в коре, которая отвечает за 
концентрацию и контроль над 
импульсами, а также по работе 

системы мозга, которая связана с 
эмоциями и настроением. Кроме 
того, приток крови к этим регио-
нам мозга у женщин значительно 
сильнее, чем у мужчин.

Открытие поможет понять, 
почему женщины чаще стано-
вятся жертвами болезни Альц-
геймера, депрессии и неврозов, а 
среди мужчин попадается боль-
ше психопатов.

Тысячу лет назад
Петроглиф, высеченный в 

скале в Чако-Каньоне индей-
цами анасази, изображает пол-
ное солнечное затмение. 

К такому выводу пришли 
ученые Колорадского универ-
ситета в Боулдере (США), изучив 
рисунок и оценив солнечную 
активность тысячу лет назад. 
Пресс-релиз исследования опу-
бликован на сайте EurekAlert!

В январе 2017 года исследо-
ватели из Аризонского универ-

ситета опубликовали статью, в 
которой показали, что индейцы 
анасази, относящиеся к древним 
пуэбло и жившие почти тысячу 
лет назад, обладали выдающи-
мися математическими способ-
ностями. Свои знания они при-
меняли для создания сложных 
архитектурных комплексов.

По материалам открытых 
интернет-источников 

подготовила 
Людмила ИЗВЕКОВА
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Константин Сомов с организаторами и участниками встречи.

  «М»
700  

Массаж Анастасии Шавкуновой – лучший способ расслабиться.

Сергей Кулеш убедился, что старые тренажеры 
в полном порядке.

На съемках фильма.

Бассейн в санатории придется переделать.


